
Новогодний символ
В Барнауле стартовал сезон торговли хвойными краса-

вицами. До 31 декабря на территории краевой столицы 
будет функционировать 64 елочных базара.

Активно торговля развернется после 15 декабря. Приоб-
рести хвойное дерево можно будет в любом районе города. 
Например, в Железнодорожном будут работать семь пунктов 
продажи елок, в Центральном – 11, а в Индустриальном – 
целых 27. Цены стартуют от 1000 рублей в зависимости от 
пышности и высоты.

На официальном сайте города подготовили интерактивную 
карту, где можно выбрать самое удобное место для выбора 
новогоднего символа.

Никита ИВАНОВ

Получили патент
Алтайские ученые запатентовали новый эффектив-

ный способ очистки вредных выбросов при производстве 
кокса.

Изобретение позволит очищать газовоздушные смеси от 
органических смол на предприятиях химической и коксо-
химической отраслей промышленности, сообщает Мин-
экономразвития Алтайского края.

При реализации этого способа очистки концентрация 
выбрасываемых в атмосферу вредных веществ достигнет 
нормы предельно допустимых выбросов. Испытания пока-
зали стабильные положительные результаты.

Татьяна ПЕРВОВА

Горняк плохому не научит
Школьники 7–10-х классов могут пройти обучение 

в инженерной школе Уральской горно-металлургической 
компании.

Алтайский край вошел в число 11 регионов – участни-
ков образовательного проекта Уральской горно-металлур-
гической компании (УГМК), сообщает официальный сайт 
региона. Проект поможет им повысить уровень знаний и 
подготовиться к осознанному выбору будущей профессии.

В инженерной школе будут преподавать лучшие учителя 
страны из передовых вузов и корпоративного Технического 
университета УГМК. Обучение продлится с января по май 
2022 года в очном и онлайн-формате. Ребята познакомятся 
с современными технологиями, получат новые знания, ра-
зовьют навыки разработки технических проектов, примут 
участие в тренингах, деловых играх и квестах. Не исключены 
экскурсии на предприятия Уральской горно-металлургиче-
ской компании.

«Молодежь должна иметь возможность получать каче-
ственное образование в своих родных городах, а также по-
нимать, как в будущем применить эти знания на производ-
стве. Уральская горно-металлургическая компания готова 
помогать в этом направлении не только школьникам, но 
и учителям. От этого зависит наше общее будущее», – под-
черкнул директор по персоналу и общим вопросам УГМК 
Дмитрий Малышев.

Поступить в инженерную школу можно по результатам 
конкурсного отбора, подготовка к которому пройдет в не-
сколько этапов. Подробнее об этом – на сайте проекта.

Соб. инф.
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Поэтика высоты
11 декабря отмечается 
Международный день 
гор.

Он провозглашен 57-й сес-
сией Генеральной Ассамблеи 

ООН в 2003 году с целью привлечения внимания 
к проблемам развития горных районов планеты.

Горы, где берут начало все основные реки 
материков – главный источник питьевой воды 
для миллиардов людей. Они служат кладовой 
многих полезных ископаемых и убежищем 
редких и исчезающих видов животного и рас-
тительного мира.

Горы охватывают наш регион с востока и 
юга – Салаирский кряж и предгорья Алтая. 
Одна из высоких точек на карте – пик имени 
«Алтайской правды».

  КАЛЕН�АР� �АП� .
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С их помощью можно приобрести жилое по-

мещение на территории региона стоимостью до 
1 млн 400 тысяч рублей. К сумме сертификата 
можно добавить свои сбережения, заемные 
средства или материнский капитал. Это позво-
лит выбрать нужную квартиру на первичном 
или вторичном рынке, в том числе частный 
дом с земельным участком.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер южный, 2-7 м/с, порывы до 13 м/с. 
Преимущественно без осадков. 

В утренние часы местами изморозь. 
На дорогах сильная гололедица.

-19о -24о

ночь

-13о -18о

день

-3о -8о -5о -7о

-5о -10о

день -9о -14о

ночь

Ветер северо-западный, 5-10 м/с, 
порывы до 16 м/с. В отдельных 
районах небольшой снег, ночью 
по югу, днем по востоку умерен-
ный снег, метели. На дорогах 
сильная гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный с перехо-
дом на северо-западный, ночью 
3-8 м/с, порывы до 13 м/с, днем 
5-10 м/с. Ночью преимуществен-
но без осадков, днем небольшой 
снег, метели.

12 декабря

13 декабря

-

Непростое решение
  В АКЗС .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

«Буду приходить 
к прадеду…»

Правнук героя Алексей Шумихин с сыном.

Еще один герой войны обрел последний приют на малой 
родине.

На Мемориале Славы состоялась 
передача останков погибшего за-
щитника Отечества Ивана Шумихи-
на его родственникам. Герой обрел 
покой на Власихинском кладбище.

...Он ушел в феврале 1942-го, 
а вернулся домой зимним мороз-
ным утром 2021-го. Кто знает, о чем 

думал Иван Шумихин перед по-
следним своим боем, – о семье, 
о далекой малой родине, о нелегкой 
ли судьбе?

Из автобиографии: «Шумихин 
Иван Фёдорович родился в 1900 
году 21го июля в поселке Чере-
паниха Колыванского с/с в семье 

крестьянина беднека в 1908 году 
отец отделился от отца и братьев 
и уехал в село Новошульбинск. 
Сейчас Новошульбинский район 
Казакстанской обл поступил про-
давцом в винную лавку где работал 
8 лет Семья состояла из 9 душ в 1909 
году. Я пошол в школу в 1912 году 
окончил сельскую школу и пошол 
в батраки прожил год в 1913 году 
пошол учится катать пимы пимы 

работал два года потом приобрели 
однуе лошадь и в 1916 году отец пе-
решол работать мастером маслоза-
вода а я работал в своем хозяйстве 
в 1918 году в сентябре мобилизован 
Колчаком но не служил два месяца 
лежал в Семипалатинской больнице 
и по болезни был уволен».

Вот такая она, очередная обыч-
ная биография в необычное время. 
К счастью, не аукнулась нашему 

герою служба в белой армии. По-
сле нее служил он в Красной… был 
на селе пастухом… председателем 
комбеда… председателем одного 
колхоза, другого… женился… по-
хоронил мать-отца… «И однажды 
– прекрасным утром – постуча-
лась к нему в окошко небольшая, 
казалось, война». Он ушел, хотя мог 
остаться, так как имел броню.

(Окончание на 2 стр.)

Депутаты краевого Законода-
тельного Собрания одобрили за-
конопроект о QR-кодах.

Опросным голосованием в парламенте 
поддержали предложенные изменения 
в Федеральный закон «О санитарно-эпиде-
миологическом благополучии населения». 
За высказались 40 депутатов, 26 – против, 
1 не голосовал.

По мнению председателя АКЗС Алек-
сандра Романенко, те, кто проголосовал 
за, повели себя ответственно.

– Поверьте, решение было непростым, 
– сказал он. – Но в нынешней тяжелой 
ковидной ситуации, когда мы ежеднев-
но теряем десятки людей, когда заболе-
вают сотни жителей края, бессовестно 
распыляться на популистские заявления. 
Нужно делать все возможное для борьбы 
с пандемией.

Как уточнил заместитель председателя 
АКЗС, председатель комитета по правовой 
политике и местному самоуправлению 
Денис Голобородько, вместе с отзывом 
депутаты направляют в Госдуму и свои 
замечания по законопроекту.

– Мы, по сути, выступаем за четкое уре-
гулирование сложившихся правоотноше-
ний, – рассказал депутат. – Законопроект 
не о QR-кодах. Это документ о порядке 
работы в период сложной эпидемиологи-
ческой обстановки. Обсуждение прошло 
на многих площадках, звучали самые 
разные мнения. Формируя предложения к 
нашему отзыву, мы постарались их учесть.

Итак, в проекте отзыва АКЗС предла-
гается при принятии федерального за-
конопроекта обратить внимание на ряд 
предложений. В частности, дополнить пе-

речень документации справкой о наличии 
медицинских противопоказаний к прове-
дению прививки и справкой о диагности-
ческом титре антител к коронавирусной 
инфекции. Количество антител в этом 
случае должны определить специалисты.

По мнению депутатов, после 1 фев-
раля 2022 года нужно не ограничивать 
возможность получения ПЦР-тестов для 
пропуска в учреждения, объекты торговли 
и т. д. Также необходимо установить на 
федеральном уровне перечень объектов, 
организаций и мероприятий, для посе-
щения которых требуется предъявление 
QR-кода. При этом предоставив главе реги-
она полномочия по расширению данного 
перечня, исходя из санитарно-эпидемио-
логической обстановки и на основании 

рекомендаций главного санитарного 
врача субъекта.

Важно определить порядок получения 
двухмерного штрихового кода лицами, 
проживающими в сельской местности, 
труднодоступных районах.

Напомним, предложенные изменения 
в федеральное законодательство предпо-
лагают введение прохода в общественные 
места по QR-коду на длительный период. 
С 1 февраля по 1 июня 2022 года граж-
дане старше 18 лет обязаны показывать 
QR-код о вакцинации или перенесенном 
заболевании либо справку о медотводе. 
До 1 февраля будет установлен переход-
ный период – вместо них можно предъ-
явить ПЦР-тест.

Подготовила Кристина ЛИВЕР
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

6 тыс. сирот в Алтайском крае имеют право на жилье от государства.

  ПРАВО ИМЕЮ! .

Было меньше, стало больше

Хороший нынче уродился урожай зерновых.

  АПК .

Хватит ли нам гречки? 
Почему сократилось 
производство молока? 
Будут ли аграрии рас-
ширять посевы овощей? 
На эти и другие вопросы 
наших читателей отве-
тил министр сельского 
хозяйства региона Алек-
сандр Чеботаев.

У������
Мы уже не раз сообщали, что, 

несмотря на погодные анома-
лии, наши сельхозпроизводите-
ли добились отличных резуль-
татов. Они собрали зерновых и 
зернобобовых – 5,9 млн тонн, 
масличных – 1,7 млн тонн, са-
харной свеклы – 1,2 млн тонн, 
заготовлено 110% от потребно-
сти кормов. Этого количества 
достаточно для переработки и 
развития экспорта.

По урожайности зерновых 
и зернобобовых культур сре-
ди районов края лидируют 
Зональный, Залесовский, Смо-
ленский, Быстроистокский, 
Топчихинский. Отличный 
подсо л неч н и к у род и лс я 
в Бийском, Зональном, Тюмен-
цевском, Петропавловском и 
Смоленском районах. Лучшая 
продуктивность масличного 
льна была в Целинном, Троиц-
ком, Усть-Калманском, Красно-
щёковском, Благовещенском, 

Калманском и Кытмановском 
районах.

������������� 
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Чтобы застраховать свои ри-
ски при изменении ценовой 
конъюнктуры, большинство 
сельхозпроизводителей края 
старались сеять самую широ-
кую гамму культур. Однако 
структура посевов постепенно 
смещается в сторону наиболее 
прибыльных растений, к кото-
рым относятся масличные. Их 
доходность нынче оказалась 
вдвое выше, чем у зерновых.

При этом максимальная мар-
жинальность и по масличным, 
и по зерновым культурам тра-
диционно отмечается в Пред-
горной, Восточной и Приобской 
зонах. Если смотреть менее 
урожайные территории, на-
пример Кулундинскую зону, 
то с одного гектара зерновых 
там получают порядка 4 тыс. 
рублей, а с масличных – около 
12 тыс. рублей.

Накануне сезона Александр 
Чеботаев агитировал крестьян 
сеять в степной зоне больше 
масличного льна. И сегодня 
не жалеет о сказанном: «От-
носительно льна мое мнение 

не изменилось. Это одна из 
экономически эффективных 
культур для степной зоны 
края, где фиксируется дефи-
цит осадков. Кроме того, эта 
культура – хороший предше-
ственник для зерновых». В ухо-
дящем сезоне из масличных 
лен продемонстрировал один 
из самых больших приростов 
и по посевам, и по урожаю. Его 
площадь в регионе достигла 
210 тыс. гектаров (+ 67 тыс. га 
к 2020 г.), а урожай вырос в срав-
нении с прошлым годом в два 
раза, до 240 тыс. тонн.

Крестьяне с урожаем, 

(Окончание на 3 стр.)

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
12 декабря – 

День Конституции 
Российской Федерации
Поздравляем вас с Днём Конституции 

Российской Федерации!
Этот праздник – дань уважения традициям России, 

ее правовой системе. Уже около 30 лет Основной Закон 
является прочным фундаментом нашего многонацио-
нального государства, определяет векторы его развития.

В прошлом году в нашей стране состоялось эпохаль-
ное событие: мы проголосовали за поправки к Консти-
туции, которые закрепили необходимость уважения 
к человеку труда, защиты детей и семьи, историче-
ской правды и национального суверенитета. Россияне 
сделали выбор в пользу стабильности и устойчивости 
политической системы, сохранения культурных тра-
диций и социальных гарантий.

Убеждены, что, опираясь на потенциал Конститу-
ции, поддерживая друг друга, мы справимся с любы-
ми вызовами, преодолеем трудности и обязательно 
достигнем поставленных целей.

Желаем вам крепкого здоровья, счастья, благополу-
чия, мира и всего самого доброго!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края, 

Председатель Правительства Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

Меры соцподдержки и 
работа комплекса ЖКХ, 
обеспечение жильем 
и соблюдение уголов-
но-процессуальных норм 
– с этими и многими 
другими вопросами об-
ращались в течение года 
к омбудсмену региона 
Борису Ларину жители 
Алтайского края.

�������� 
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– Количество жалоб в этом 
году по сравнению с аналогич-
ным периодом 2020-го выросло 
на 21%. На мой взгляд, прошло-
годний низкий уровень был 
связан с общественным шоком, 
вызванным пандемией. Чис-
ло обращений особенно резко 
сократилось тогда в период 
с марта до середины осени. Так 
было не только в Алтайском 
крае, подобная статистика 
и в других регионах. Вторая 
причина – вынужденные огра-
ничения, введенные на прове-
дение личных приемов в офисе 
уполномоченного и выездов 
в районы. В этом году актив-
ность населения восстано-
вилась, несмотря на то что 
ситуацию с ковидом стабили-
зировать пока не получается.

П� ����������� 
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– Не сразу, как правило, 
можно удовлетворить жало-
бы, связанные с системными 
проблемами. Так, общеиз-
вестна проблема обеспечения 
жильем детей-сирот, она не 
только региональная. В крае 
состоялось 1,5 тысячи судеб-
ных решений в их пользу, 

но ведь в очереди сегодня 
6 тысяч человек. И к нам уже 
обращаются те, кто в суд или 
прокуратуру не обращался. Во-
прос: на каком основании этих 
выросших детей, дожидающих-
ся своего жилья,  отодвигают в 
очереди? Их две сейчас, по сути, 

из людей, которые судились за 
свое право на квартиру, и тех, 
кто в суд не пошел.

Несмотря на то, что выде-
ляются огромные средства на 
приобретение жилья для си-
рот, его все равно недостаточно. 
На Координационном совете 
российских уполномоченных 

по правам человека, который 
прошел в ноябре в Москве, мы 
поднимали тему перед предста-
вителями высших органов го-
сударственной власти страны. 
Так, вице-премьер Марат Хус-
нуллин назвал жилищную про-
блему одной из острейших. Об 

этом же говорили руководите-
ли комитетов Государственной 
думы, правозащитники. Сейчас 
правительство страны присту-
пило к разработке вариантов 
ее решения. Создана рабочая 
группа под руководством упол-
номоченного при президенте 
РФ по правам ребенка Анны 

Кузнецовой, которой поручено 
уже в первом квартале следую-
щего года выйти на обсуждение 
с соответствующими законо-
дательными предложениями 
по разрешению сложной си-
туации.

И���� � П���������� !
– Более 60 жалоб – на некие 

юридические фирмы, пытаю-
щиеся нажиться на пенсионе-
рах, поправить свое материаль-
ное положение за счет граждан, 
не согласных с размером сво-
их пенсий. Эти обращения – 
словно близнецы, так похоже 
составлены. В них меняется 
лишь фамилия гражданина, 
его адрес и номер пенсионного 
дела. То есть все они выходят из 
одного какого-то юрцентра. За 
подготовку заявления в Отде-
ление Пенсионного фонда РФ 
Алтайского края о перерасчете 
пенсии эти «юристы» берут по 
6 тысяч, 12 тысяч, а в сложных 

делах и по 18 тысяч рублей, 
заранее зная, что вряд ли по-
могут людям, то есть заведомо 
их обманывая. Мы сейчас по-
просили правоохранительные 
органы изучить работу таких 
«компаний» на предмет мошен-
нических действий. Пользуясь 
случаем, напомню, что обра-
щения подобного рода нужно 
подавать непосредственно в 
государственные органы, к 
уполномоченному по правам 
человека, в тот же Пенсионный 
фонд, где вам точно разъяснят, 
на каком основании сложилась 
та или иная сумма пенсионных 
выплат, как можно поправить 
ситуацию, какие документы 
дополнительно представить.

�������� ��������
– По поводу введения QR-ко-

дов обращаются люди разные: 
и бурлящие эмоциями, и те, 
кто реально хочет разобрать-
ся в правовой обоснованности 
принятых решений в рамках 
федеральных и краевых зако-
нов. К слову, вся эта правовая 
логика изложена в докладе о 
деятельности уполномоченного 
за 2020 год. Если кратко, то всем 
советую перечитать 55-ю ста-
тью Конституции России, опре-
деляющую приоритет права на 
жизнь и охрану здоровья над 
всеми остальными правами, 
в том числе посещения ночных 
клубов и ресторанов: «Права 
и свободы человека и гражда-
нина могут быть ограничены 
федеральным законом только 
в той мере, в какой это необ-
ходимо в целях защиты основ 
конституционного строя, нрав-
ственности, здоровья, прав и 
законных интересов других 
лиц, обеспечения обороны 
страны и безопасности госу-
дарства». Более того, как разъ-

ясняет Конституционный суд, 
если ограничительные меры не 
будут приниматься, это может 
быть рассмотрено как уклоне-
ние государственных органов 
от исполнения своих прямых 
функций по защите населения, 
в том числе в чрезвычайных 
ситуациях.

Можно, наверное, спорить, 
но лишь о широте и сроках 
применения конкретных мер, 
о категориях людей, на которых 
они направлены.

А ���� �� ��������?
– Мы рассматривали случаи, 

связанные с временным отстра-
нением – не увольнением! – от 
выполнения профессиональ-
ных обязанностей людей, отка-
зывавшихся вакцинироваться, 
без QR-кода. Обсуждали тему с 
трудовыми коллективами во 
время поездок по городам и рай-
онам края. В Угловском, к при-
меру, общаясь с работниками 
Дома культуры и сотрудника-
ми ЖКХ, пришли к выводу, что 
нужно рассматривать каждый 
конкретный случай, медотводы 
от прививок например. Была 
история сотрудницы бассейна 
«Нептун» в Яровом, которую ру-
ководитель своим решением 
временно (опять же подчерки-
ваю) отстранил от работы. Она 
обжаловала это решение, и мы 
просили специалистов Госин-
спекции труда в Алтайском крае 
внимательно рассмотреть ее си-
туацию. Каких-либо правовых 
нарушений в действиях руково-
дителя не нашли. Он поступил 
в соответствии с требованиями, 
рекомендациями, иными нор-
мативно-правовыми актами, 
включая указ губернатора ре-
гиона.

Подготовила
Тамара ПОПОВА
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  МУСОРНАЯ РЕФОРМА .
Где план действий?
Губернатор Виктор То-
менко раскритиковал 
доклады профильных 
ведомств о реализации 
в крае так называемой 
мусорной реформы.

Я���� ������ �� ����
Исполнение федерального 

закона об отходах производ-
ства и потребления стало 
одной из тем заседания пра-
вительства. По мнению главы 
региона, во время обсуждения 
не прозвучали ответы на весь-
ма непростые для отрасли 
вопросы – утилизации стро-
ительных отходов, а также не 
озвучены конкретные планы 
по созданию новых полигонов, 
мощностей по переработке.

– Эта информация меня не 
устраивает, – подчеркнул Вик-
тор Томенко. – Мы говорим 
о реализации федерального 
закона. Значит, по всему кру-
гу деятельности хотелось бы 
понять положение дел. У нас 
большие проблемы со стро-
ительными отходами, есть 
отдельная тема по ТКО. Где 
план действий?

Губернатор отметил: в до-
кладах руководителей про-
фильных ведомств – Мин-
строя и Минприроды – не 
прозвучало предложений 
по созданию полигонов, 
мощностей по переработке, 
сортировке или уменьшению 
объемов захоронений.

– А если здесь не найдет-
ся частная инициатива? Мне 
яснее вопрос не стал. Не так 
его нужно обсуждать, и не к 
таким выводам мы должны 
приходить, – резюмировал 
Виктор Томенко.

А теперь, собственно, что 
вызвало критику главы ре-
гиона. Регоператор Алейской 
зоны – ООО «Экостар» не спра-
вилось с работой и лишено 
своего статуса (это решение 
принято специальной комис-
сией после заседания прави-
тельства). 

– 1 декабря компания фак-
тически прекратила вывоз 
мусора в Алейске, – сказал 
министр строительства и 
жилищно-коммунального 
хозяйства Иван Гилёв. – Еще 
по двум районам – Романов-
скому и Усть-Пристанскому 

– практически аналогичная 
ситуация. На местах заклю-
чены муниципальные кон-
тракты на вывоз мусора пока 
за счет бюджета. Затем будут 
предприняты действия по 
организации взаимодействия 
с другими регоператорами, 
которые захотят зайти в эту 
зону. Без конкурсного отбора 
есть возможность заключить 
соглашение на 1 год.

Между тем ООО «Экостар» 
работает еще и в Славгород-
ской зоне. По данным Мин-
строя, 4 декабря здесь также 
отмечались факты остановки 
оказания услуги. Однако на 
данный момент юрлицо воз-
обновило свои отношения с 
подрядчиками на территории.

– Министерство должно 
дать оценку произошедшему, 
– сказал глава региона. – Как 
такие компании попадают 
туда, где могут получить го-
сконтракт? Я прошу и даже 
требую, чтобы на этом примере 
вы продемонстрировали всю 
заинтересованность органов 
власти в защите интересов 
жителей края. Включите по-
добные компании в черный 
список. Нужен полный ком-
плекс реагирования. Это не 
шутки! Пришел – будь добр, 
отвечай. Так нельзя все остав-
лять. Здесь нужно проявить 
принципиальность.

Не менее резонансным полу-
чился и вопрос о строительстве 
новых полигонов. По мнению 
министра природных ресурсов 
и экологии Андрея Стрелков-
ского, это является огромной 
проблемой.

– Начиная от согласования 
с местных населением и до 

финансирования, даже для 
проведения изыскательных 
работ, необходимо минимум 
3–5 млн рублей, – рассказал 
он. – Предлагаю рассмотреть 
возможность выделения 
бюджетных средств органам 
местного самоуправления на 
изыскательные работы для 
определения участков под 
объекты размещения ТКО.

Речь идет о Павловском и 
Каменском районах. Однако 
предложение также не нашло 
поддержки у губернатора.

– Они что, немощные? В Пав-
ловском районе закончились 
все деньги? Не могу понять 
постановку вопроса, – про-
комментировал он.

Губернатор поручил мини-
стерствам еще раз вернуться 
к поднятой проблематике и 
детально проработать тему. 

О ��̈� ���̈ ��������
 �� ���������?

До сих пор непростым во-
просом остается обеспечение 
сел контейнерами. Еще необхо-
димо создать порядка 15 тысяч 
площадок и закупить 27 тысяч 
контейнеров.

К примеру, самой крупной 
Барнаульской зоне нужно 8 ты-
сяч контейнеров для районов 
индивидуальной застройки. 
При оказании услуги «Обра-
щение с ТКО» региональный 
оператор «Экосоюз» столкнулся 
с дефицитом организованных 
мест накопления отходов.

– В настоящее время для 
поддержания надлежащего 
санитарного состояния насе-
ленных пунктов и установки 
дополнительных контейнеров 

на территории индивидуаль-
ной жилой застройки заклю-
чен контракт на поставку 
2 тысяч пластиковых кон-
тейнеров под твердые ком-
мунальные отходы, – расска-
зал руководитель компании 
«Экосоюз» Андрей Кулагин. 
– Затраты составляют 3,5 млн 
рублей. Также куплено 70 ме-
таллических баков, которые 
используются в селах Ларичи-
ха,  Сандалово. Планируется и 
дальнейшее их приобретение 
для организации вывоза ТКО.

Кроме того, по подсчетам 
регоператора, в Барнауле для 
бесперебойного и качественно-
го оказания услуги необходимо 
организовать 342 контейнер-
ные площадки. И разместить 
там 1300 контейнеров различ-
ных объемов.

По остальным населенным 
пунктам Барнаульской зоны 
дополнительно необходимо 
819 мест накопления твердых 
коммунальных отходов и 2457 
контейнеров различного объ-
ема.

Между тем следует уже 
сейчас думать и о перспек-
тивах. Президентом страны 
определена задача по созда-
нию устойчивой системы 
обращения с ТКО к 2030 
году. Для ее выполнения на 
территории края необходи-
мо обеспечить сортировку 
отходов в объеме 100% и 
снижение объемов отходов, 
направляемых на полигоны, 
в два раза. Однако сегодня 
в Барнаульской зоне раздель-
ный сбор бумаги, пластика и 
металла осуществляют толь-
ко несколько юридических 
лиц. При этом в утвержден-
ном тарифе регионального 
оператора составляющая на 
организацию раздельного сбо-
ра мусора не предусмотрена.

По мнению Андрея Кулаги-
на, для создания устойчивой 
системы обращения с тверды-
ми коммунальными отходами 
необходима организация ра-
боты по строительству нового 
полигона ТКО с комплексом по 
сортировке. При этом важное 
значение имеет не только ор-
ганизационный, но и финан-
совый механизм реализации 
задачи.

Кристина ЛИВЕР,
Андрей КАСПРИШИН

(фото)

  СТАТИСТИКА .

в процентах

  ПАМЯТЬ .

С февраля до июля 1942-го… 
Иван Фёдорович успел повоевать 
в составе нашей 298-й стрелко-
вой дивизии – той, которая стала 
позже 80-й гвардейской за особые 
отличия в боях за Сталинград. 
Наш герой выжил в боях на той 
самой Зайцевой горе, которую 
фашисты называли московским 
Верденом. Ранение, госпиталь – и 
снова фронт. Там же, под Калугой, 
только уже в 146-й стрелковой. 
И война для него закончилась…

Но она не заканчивается для 
нас – об этом на Мемориале Сла-

вы говорили и правнук героя, 
и инспектор Центрального во-
енного округа генерал-майор 
Владимир Розовенко, и военный 
комиссар Октябрьского, Желез-
нодорожного и Центрального 
районов Олег Степанов, и предсе-
датель регионального отделения 
«Поискового движения России» 
Дмитрий Вейн. Не заканчивается 
война потому, что очень ждала 
своего Ивана его жена, – помнит 
правнук, как часто она обраща-
лась с молитвами к Богу… Но уже 
никогда не дождутся возвраще-
ния пропавших без вести героев 
миллионы их вдов и детей. Эту 

горькую эстафету ожидания 
они передали своим внукам и 
правнукам.

***
Подняли героя поисковики 

обнинского отряда «Эхо войны» 
в августе этого года в Калуж-
ской области. Время сохранило 
фрагменты партбилета на имя 
Ивана Фёдоровича Шумихи-
на, карточки члена общества 
«Красный Крест» и Союза во-
инствующих безбожников 
СССР, квитанцию о переводе 
в Змеиногорск.

Документы, обнаружен-
ные на месте гибели героя, 
его правнук передаст в крае-
ведческий музей. «В семье я 
оставлю медаль и фотографии, 
– сказал Алексей Шумихин. – 
Тронут до слез, что прадед 
спустя столько лет вернулся 
домой… Я на военное Власи-
хинское кладбище прихожу 
2 августа каждый год, чтобы 
почтить память друзей, по-
гибших в Чечне. Теперь буду 
приходить еще и к прадеду».

Стиль и орфография докумен-
тов сохранены.

Светлана ТИРСКАЯ

«Буду приходить к прадеду…»
(Начало на 1 стр.)

Ноябрь 2021 г. к

октябрю 2021 г. декабрю 2020 г.

Все товары и платные услуги 101 109,1
Продовольственные товары 101,7 110,5
Непродовольственные товары 101 111,4
Услуги 99,9 103,2

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен
по Алтайскому краю за ноябрь 2021 года 
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СОЦИУМ
  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Дороги, деньги, перевозки

СПРАВКА
Ассоциация «Совет муниципальных образований Алтай-

ского края» является некоммерческой организацией, создан-
ной муниципальными образованиями региона в 2006 году. 
В объединение входят 716 муниципальных образований, 
в их числе 10 городских округов, 59 муниципальных районов, 
7 городских и 640 сельских поселений.

  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .

  ОФИЦИАЛЬНО .

СИБИРСКИЙ: 
стань волшебником

Жители ЗАТО Сибирский вновь присоединились к по-
любившейся всем новогодней акции «Ёлка желаний».

В городе ракетчиков она проводится не первый год, и только 
в 2020 году были исполнены желания 136 детей. И в этом году у любо-
го, кто хочет попробовать себя в роли волшебника, есть возможность 
снять шарик с «Ёлки желаний» и исполнить детскую мечту. Уже 
известно, что 33 солидных сладких подарка для детей-инвалидов 
подготовят сотрудники Дома культуры «Кристалл», еще 40 – воен-
нослужащие ракетной дивизии. Журналисты газеты «Сибирский 
вестник» тоже исполнят новогоднее желание шестилетнего мальчика. 
«Присоединяйтесь и вы!» – обращаются к землякам наши коллеги.

НОВОАЛТАЙСК: 
наденут бескозырки

Четвертый год подряд Новоалтайск направляет 15 
призывников для прохождения военной службы на Тихо-
океанском флоте по двухстороннему соглашению между 
руководством города и воинской части во Владивостоке.

Кандидатов на службу в морфлот отбирают особенно стро-
го: категория здоровья А, положительные характеристики и 
высокие морально-нравственные качества – обязательные 
условия. Поэтому отзывы командования части о призывниках 
с Алтая – исключительно положительные.

Сейчас призывники находятся на пути к месту прохождения 
службы – дорога на поезде до Владивостока занимает пять суток. 
Они будут служить все вместе – это одно из условий соглашения.

БЕЛОКУРИХА: 
выбираем учителя года

В Белокурихе прошел муниципальный этап краевого 
конкурса «Учитель года Алтая – 2022».

Алёна Сгибнева, Ольга Евсина, Ирина Достовалова и Лидия 
Никишкова в течение недели демонстрировали свое профес-
сиональное мастерство, презентуя опыт работы и давая от-
крытые уроки. В программе конкурса были испытания «Учи-
тель-мастер» и «Учебное занятие».

Подведение итогов конкурса состоялось 3 декабря. Победи-
телем муниципального этапа регионального конкурса стала 
Ирина Достовалова, учитель начальных классов школы № 2 
г. Белокурихи.

КАМЕН��НА�ОБИ: 
чиновникам до фонаря?

Интернет-приемная газеты «Каменские известия» опу-
бликовала переговоры читательницы с городскими чи-
новниками по поводу перегоревшей лампочки на столбе 
уличного освещения.

Оксана Тамбовцева: «У нас на улице перегорела лампочка 
на столбе (уличное освещение). Звонила в диспетчерскую МЭС 
еще в сентябре, сказали обратиться в администрацию города. 
Обратилась в администрацию, сказали, что в октябре заменят. 
Октябрь прошел. Звоню опять, сказали, что в ноябре заменят. 
Ноябрь прошел, а лампочку так никто и не заменил. Сейчас 
зима, темно ведь детям в школу и из школы ходить. Наша улица 
Алтайская, фонарь напротив дома 27».

Владимир Баранов, заместитель главы администрации Ка-
менского района, отреагировал 7 декабря: «Контракт на обслу-
живание сетей уличного освещения Камня на данный момент 
находится в стадии подписания. Проблемных мест в городе 
очень много, но не хватает финансирования. Ремонт и замена 
оборудования будут проводиться в рамках выделенных средств».

СЛАВГОРОД: 
предупреждать или ловить?

Полицейские Славгорода обеспокоились финансовым 
благополучием местных жителей и обнародовали памят-
ку: как не стать жертвой мошенников и не оставить свою 
семью без денежных средств перед праздниками.

Тут и советы по сделкам на сайтах «Авито», «Одноклассники» 
и «ВКонтакте», и что делать при звонке о взломе карты. Как 
реагировать на звонок знакомых с неожиданной просьбой вы-
слать деньги в долг или на предложения сыграть «на китайской 
бирже». И масса других рекомендаций.

«По всем фактам зарегистрированных дистанционных 
мошенничеств люди знали, что «орудуют мошенники», но 
предполагали, что с ними этого не может случиться, в связи 
с чем не будьте самоуверенными и прислушайтесь к нашим 
рекомендациям», – настоятельно рекомендуют полицейские 
чины на официальном сайте администрации Славгорода. Но, 
без сомнения, обывателям хочется иной конкретики: сколько 
поймали, надолго ли посадили?

ЗМЕИНОГОРСК: 
необычная просьба РГО

Вспомнить события полувековой и более давности 
в Тигиреке, Усть-Ионыше, Андреевском и Белорецке пред-
ложил читателям «Змеиногорский вестник».

Помощь в информации нужна исполнителям проекта Русского 
географического общества «Ландшафты северо-западного Алтая: 
от русских первопроходцев и малого ледникового периода до 
экологического туризма и глобального потепления».

«Представляет интерес информация о конкретных угодьях 
и возделываемых культурах, способах ведения лесозаготовок и 
транспортировки леса, местах размещения артелей, мельниц, 
перерабатывающих предприятий, священных для местного на-
селения объектов», – уточняют журналисты. Копии документов, 
фотографии, рассказы очевидцев тех или иных событий надо 
отправить на электронную почту chernykhd@mail.ru.

Подготовил Олег АНТОНОВ

Предложение работодателям, осуществляющим 
деятельность на территории Алтайского края и не 
участвовавшим в заключении дополнительного со-
глашения к Региональному соглашению между Ал-
тайским краевым союзом организаций профсоюзов, 
краевыми объединениями работодателей и Правитель-
ством Алтайского края на 2021–2023 годы от 18.12.2020, 
о присоединении к нему

На краевом уровне заключено дополнительное согла-
шение к Региональному соглашению между Алтайским 
краевым союзом организаций профсоюзов, краевыми 
объединениями работодателей и Правительством Алтай-
ского края на 2021–2023 годы от 18.12.2020 (далее – «допол-
нительное соглашение»).

Дополнительное соглашение зарегистрировано в Пра-
вительстве Алтайского края 25.11.2021, регистрационный 
номер 143-с, прошло уведомительную регистрацию в Управ-
лении Алтайского края по труду и занятости населения 
25.11.2021, регистрационный номер 455, опубликовано в 
газете «Алтайская правда» № 225 от 01.12.2021.

В соответствии со статьей 14 закона Алтайского края 
от 14.06.2007 № 55-ЗС «О социальном партнерстве в Ал-
тайском крае», Порядком опубликования регионального, 
региональных отраслевых (межотраслевых) соглашений 
и предложений о присоединении к ним, утвержденным 
постановлением Администрации края от 10.06.2009 № 248, 
предлагаем работодателям, осуществляющим деятельность 
на территории Алтайского края и не участвовавшим в 
заключении дополнительного соглашения, присоеди-
ниться к нему.

Обращаем внимание, что если работодатель в течение 
30 календарных дней с момента официального опублико-
вания предложения о присоединении к дополнительному 
соглашению не представил мотивированный письмен-
ный отказ присоединиться к нему вместе с протоколом 
консультаций с выборным органом первичной профсо-
юзной организации, объединяющей работников данного 
работодателя, то дополнительное соглашение считается 
распространенным на данного работодателя со дня офи-
циального опубликования указанного предложения.

Мотивированный письменный отказ с указанием от-
расли экономики, к которой относится осуществляемая 
работодателем деятельность, представляется в Управле-
ние Алтайского края по труду и занятости населения по 
адресу: проспект Строителей, 29а, г. Барнаул, Алтайский 
край, 656031.

  АПК .

а продукты дорожают
Благоприятная конъюн-

ктура рынка и финансовые 
механизмы поддержки сель-
хозпроизводителей обеспечи-
ли рост прибыли агросектора. 
По предварительным данным, 
94% сельскохозяйственных ор-
ганизаций сработают в плюс. 
Рентабельность производства 
сельскохозяйственных органи-
заций складывается выше про-
шлогоднего уровня (с учетом го-
сударственной поддержки она 
составит 43,9%, в 2020 г. – 33,3%). 
Однако прибыльность отраслей 
значительно отличается. Так, 
в животноводстве финансовые 
результаты намного скромнее в 
сравнении с растениеводством.

На фоне роста доходности 
алтайские аграрии устано-
вили исторический рекорд 
по вложениям в техническое 
перевооружение. За три квар-
тала они израсходовали 13,5 
млрд рублей (в 2020 г. за ана-
логичный период – 7,2 млрд). 
Оценивая тенденцию предыду-
щих  лет, Александр Чеботаев 
думает, что в ближайшие годы 
хозяйства сохранят интерес 
к обновлению парка сельхоз-
техники и объем вложений 
в это направление будет уве-
личиваться.

Ц���
Между тем высокий уро-

жай не спасает жителей края 

от роста цен на продукты пи-
тания, в частности на гречку. 
И они об этом тоже спрашива-
ли министра. В ответ он заме-
тил, что гречихи собрали 675 
тыс. тонн – больше прошлогод-
него на 116 тысяч тонн. Этого 
с лихвой хватает для загрузки 
местных предприятий и обе-
спечения других регионов. 
Министр сообщил, что в по-

слеуборочный период значи-
тельного и необоснованного 
роста закупочных цен на сырье 
не фиксировалось. За октябрь 
в крае они выросли на 0,6%.

Этой осенью били тревогу 
и производители макарон, по-
сле того как пшеница твердых 
сортов подорожала в полтора 
раза. Они хотели бы от кре-
стьян увеличения посевов, 
но те не сильно реагируют на 
призывы, поскольку такая пше-
ница требует большей заботы и 
менее урожайна. Как результат, 
площадь сева твердых сортов 
в Алтайском крае в последние 
годы практически неизмен-
на и составляет 30–40 тысяч 
гектаров. В 2021 году культу-

ра занимала 40 тыс. га. С этой 
площади получено около 70 
тыс. тонн зерна (+ 10 тыс. тонн 
к 2020 году).

По мнению Александра 
Чеботаева, площади сева и 
объемы производства зерна 
соответствуют спросу. «При 
его росте и благоприятной 
ценовой ситуации на пше-
ницу твердых сортов хозяй-

ства имеют возможности 
для наращивания посевов 
этой культуры», – считает 
министр.

Не нравятся жителям края 
магазинные цены на овощи. 
В этом году особенно подо-
рожали картофель, капуста, 
морковь. Возможно, такая 
конъюнктура объясняется 
тем, что посевы овощных 
культур в крае сократились. 
И ответ министра не вселяет 
оптимизма.

«По предварительным дан-
ным, площади сева овощей 
открытого грунта в сельхо-
зорганизациях в 2022 году не 
изменятся», – сообщил руково-
дитель Минсельхоза, добавив, 

что структура посевных пло-
щадей еще будет уточняться 
накануне посевной.

В свою очередь сами сель-
хозпроизводители, точнее, 
животноводы в этом году 
жаловались на низкие заку-
почные цены на сырое молоко 
и сокращали поголовье. В ре-
зультате производство моло-
ка в крае снизилось. Вот как 
прокомментировал ситуацию 
Александр Чеботаев: «Форми-
рование закупочных цен на 
рынке молока в нашей стра-
не имеет сезонный характер. 
Традиционно снижение фик-
сируется с весны, повышение 
– с осени. В данный момент 
в среднем за килограмм мо-
лока сельхозпроизводители 
выручают по 26,15 рубля, что 
на 1,8 рубля (+ 7%) больше ана-
логичного периода прошлого 
года. Снижение производства 
молока в регионе фиксирова-
лось в начале года, что обуслов-
лено прошлогодней засухой и 
нехваткой кормов. Во втором 
полугодии производственные 
показатели начали восстанав-
ливаться, продуктивность ко-
ров в сельхозорганизациях, по 
данным за 10 месяцев, соста-
вила 4545 килограммов на ко-
рову. Надеюсь, стабилизацию 
животноводства ускорит ввод 
современных животноводче-
ских комплексов».

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

(Начало на 2 стр.)

В Алтайском крае проходит 
IX съезд Совета муниципаль-
ных образований. Главы горо-
дов и районов обменивают-
ся опытом развития своих 
территорий и обсуждают 
наболевшие проблемы. 
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В минувший вторник в Белоку-

рихе прошло заседание Палаты го-
родских округов края. Темами для 
обсуждения стали вопросы реали-
зации национальных проектов и 
стратегическое планирование раз-
вития современных городов, пробле-
мы организации муниципальных 
и межмуниципальных перевозок. 
А в среду, 8 декабря, в Завьялово со-
стоялось заседание Палаты муници-
пальных районов. В большом сове-
щании приняли участие главы всех 
муниципалитетов, представители 
краевых органов власти и депутаты 
Алтайского Заксобрания.

– Мы обсуждаем общие для всех 
территорий наболевшие проблемы, 
– открывая заседание, сказал пред-
седатель Палаты муниципальных 
районов, глава Завьяловского райо-
на Николай Губерт. – Это вопросы, 
касающиеся исполнения законода-
тельства в сфере обращения с отхо-
дами, реализации национальных 
проектов, вопросы дорожного фонда, 
содержания дорог и другие. Главы, 
имеющие положительный опыт 
в той или иной отрасли, рассказыва-
ют о своих первых шагах, о движении 
и достижении цели в реализации 
того или иного проекта. 

Так, глава Ключевского района 
Денис Леснов поделился опытом реа-
лизации мусорной реформы.  Он от-
метил, что у населения мало-помалу 
начинает формироваться культура 
обращения с твердыми бытовыми 
отходами. 

– Того недовольства переменами, 
которое было на первом этапе в 2019 
году, больше нет, – рассказывает гла-
ва. – Люди все больше чувствуют и 
понимают пользу преобразований. 
Самое главное, что вводится цивили-
зованный способ сбора мусора. Рань-
ше в малых сельских населенных 
пунктах практически отсутствовал 
этот вид сбора ТБО. Теперь мы это 
все воплощаем в жизнь. Из основ-
ных плюсов – это, конечно, заметная 
чистота и порядок на территории, 
это выстроенная система работы. 
Но есть и свои недостатки, связан-
ные с нехваткой инфраструктурных 
объектов и взаимодействием с регио-
нальными операторами. 
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Председатель Ассоциации «Со-

вет муниципальных образований 
Алтайского края», глава Алейского 
района Светлана Агаркова заострила 

внимание коллег на нехватке средств 
на содержание и ремонт внутрипо-
селковых дорог. Она напомнила, 
что до 2018 года методика расчета 
предоставления субсидий предус-
матривала процентные отчисления 
в зависимости от протяженности до-
рог. Три последних года расчет произ-
водится исходя из вида магистралей.  
Если дорога покрыта асфальтом, то 
предусмотрен повышающий коэффи-
циент, если щебеночная – средний, 
проселочная – низкий. 

– Раньше нашему району выде-
лялось около 5–6 млн рублей, а по 
новой методике – 1 млн 400 тысяч, –
 отметила глава. – При этом задача 
ставится аккумулировать средства 
в одном населенном пункте. В итоге 
в этом году мы положили клочок ас-
фальта 220 метров в селе Безголосово. 
Учитывая, что в районе 43 населен-
ных пункта, следующий раз эта де-
ревня получит 1 млн 400 тысяч через 
42 года. Так не должно быть! Районы, 
где много дорог в асфальтовом покры-
тии, получают десятки миллионов, 
а что делать таким, как мы?

Таких районов, как Алейский, в 
Алтайском крае добрая половина. 
Между тем межпоселковые дороги 
нужно не только ремонтировать, но 
содержать в нормальном состоянии: 
зимой убирать снег, летом – косить 
траву. «Необходимо обратить особое 
внимание на этот важный момент, 
и еще следовало бы увеличить от-
числения от акцизов на бензин и 
дизельное топливо», – отметила 

Светлана Агаркова и предложила 
внести соответствующее предложе-
ние в итоговую резолюцию.
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Глава Топчихинского района Де-

нис Тренькаев представил доклад о 
реализации нацпроектов. 

– У нас на территории района 
реализуется девять национальных 
проектов, два из которых находятся 
в стадии завершения, – сообщил гла-
ва. – Это нацпроект «Демография», по 
которому мы достраиваем детский 
сад, и нацпроект «Культура». В 2022 
году заявляемся на строительство 
нового образовательного учреждения 
на 550 мест. Стоимость этого объек-
та, по первоначальным подсчетам,  
более 600 миллионов рублей. Сейчас 
идут предпроектные работы. 

В общей сложности благодаря 
нацпроектам в Топчихинский район 
за четыре года привлечено более 500 
миллионов рублей. Глава отметил, 
что в текущем году головной болью 
всех муниципалитетов стал небыва-
лый рост цен на стройматериалы, 
поэтому сейчас идет перерасчет ко-
нечной стоимости объектов. Удоро-
жание составит примерно 13–14%. 
Этот вопрос тоже был в центре вни-
мания участников съезда. 

– Как и в других территориях, 
трудности и проблемы у нас, конеч-
но, есть, но мы стараемся их решать 
в рабочем порядке, – говорит Денис 
Тренькаев. – Естественно, без под-

держки правительства региона и гу-
бернатора сделать этого практически 
невозможно, поэтому мы активно 
взаимодействуем с профильными 
министерствами и ведомствами. 

С������������ �������
Участники заседания подготовили 

резолюцию, в которой обозначили 
предложения по решению конкрет-
ных проблем и направления даль-
нейшей работы. Одним из пунктов 
стала благодарность губернатору 
Алтайского края Виктору Томенко 
за приобретение автобусов для рабо-
ты на муниципальных маршрутах, 
дорожной и другой специализиро-
ванной техники.

– Это было очень своевременное 
решение, – заявил глава Залесовско-
го района Александр Пластеев. – 
К примеру, мы по линии Минстроя 
получили экскаватор-погрузчик, от 
Минтранса – грейдер. До конца года 
ожидаем фронтальный погрузчик, 
а также три автобуса для решения 

вопросов внутреннего автобусно-
го сообщения. Это та неоспоримая 
поддержка, которая помогает ре-
шать вопросы как в дорожной, так 
и в коммунальной деятельности.

Главы районов также обсудили 
корректировку стратегии развития 
муниципальных образований, во-
просы модернизации жилищно-ком-
мунального хозяйства, проблемы 
формирования доходной части 
бюджета. Решения, принятые Па-
латой муниципальных районов, 
будут переданы губернатору Вик-
тору Томенко на пленарном заседа-
нии IX Съезда Ассоциации «Совет 
муниципальных образований Ал-
тайского края», которое состоится 
14 декабря. Его участники подведут 
итоги работы объединения, опре-
делят приоритетные направления 
деятельности на предстоящие два 
года, а также выберут председателя 
совета, председателей палат, новый 
состав правления и ревизионной 
комиссии.

Вадим КУЛЕШОВ

Продам мост передний МТЗ-82.Тел. 8-913-220-6363.
Реклама

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ЗАКУПАЕМ
НА ПОСТОЯННОЙ ОСНОВЕ 

мед и продукты 
пчеловодства.
Контактный телефон 
8-902-998-9434 (Михаил).

Нужна реклама?
Звоните: 8 (385-2) 634-616.
Пишите: korosteleva@ap22.ru
Приходите: г. Барнаул, 
ул Короленко, 105, оф. 501.

Утерянный аттестат № 2234980, выданный общеобразова-
тельной школой № 121 г. Барнаула в 1997 г. на имя Шулбаева 
Александра Валерьевича, считать недействительным.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Сибирячка Анна Кикина отправится в 
космос на американском корабле Crew 
Dragon компании SpaceX. Об этом в сво-
ем личном аккаунте Twitter рассказал 
глава Роскосмоса Дмитрий Рогозин.

Так, в рамках перекрестных полетов Роскос-
мос-НАСА Анна поменяется местами с одним 

из астронавтов НАСА, который в свою очередь 
отправится на МКС на пилотируемом корабле 
«Союз МС». Как отметил в своем сообщении Дми-
трий Рогозин, Анна еще не в курсе предстоящей 
рокировки.

Анна Кикина хоть и уроженка Новосибирска, 
но имеет отношение к Алтаю, поскольку рабо-
тала на радио в Горно-Алтайске. Ее постоянная 
подготовка к полету идет с 2012 года. Ожидает-

ся, что на орбите Земли ей предстоит провести 
188 дней, с 21 сентября 2022 года по 18 марта 2023  
года.

Сибирячка станет пятой отечественной жен-
щиной, побывавшей в космосе. До нее в космосе 
побывали Валентина Терешкова (1963), Светлана 
Савицкая (1982, 1984), Елена Кондакова (1994–1995, 
1997), Елена Серова (2014–2015).

Порфирий ТАМИН

Мандарины традици-
онно ассоциируются с 
Новым годом. К тому 
же они весьма по-
лезны в период зим-
него авитаминоза. 
В интервью на радио 
Sputnik эксперты поде-
лились, как правильно 
покупать мандарины 
и кому лучше не упо-
треблять празднич-
ный цитрус.

Агроном-плодоовощевод 
Елизавета Тихонова считает, 
что лучшим выбором будут 
фрукты с тонкой кожурой. 
По ее мнению, количество 
полезных элементов во всех 
мандаринах одинаковое. 
Разница лишь в сахаре – чем 
южнее вырос цитрус, тем он 

более сладкий. Однако стоит 
учесть: покупая мандарины 
с толстой корочкой, вы бере-
те меньше мякоти. Поэтому 
с точки зрения экономии го-

раздо выгоднее приобретать 
фрукты с тонкой шкуркой, 
например абхазские. Они 
будут чуть кислее, но зато и 
полезнее.

Заменить мандарины, по 
мнению эксперта, можно и 
другими цитрусовыми, на-
пример апельсинами. В них 
также содержится много вита-
мина С, в котором нуждается 
наш организм зимой. Именно 
из-за нехватки аскорбинки на-
чинаются простуды и другие 
заболевания.

Злоупотреблять фрукта-
ми не стоит. Как рассказала 
доктор медицинских наук 
врач-диетолог Маргарита Коро-
лёва, для здорового человека 
максимальная порция – пол-
килограмма. Правильнее съе-
дать по 250 граммов мандари-
нов дважды в день в качестве 
перекуса между основными 
приемами пищи.

Врач считает, что оран-
жевый фрукт достоин быть 
в ежедневном рационе каж-
дого человека. Он содержит 

витамины группы В, РР и С, 
растительную клетчатку. Не 
стоит употреблять много ман-
даринов людям, склонным к 
ожирению и сахарному ди-
абету, и, конечно, аллерги-
кам – если они съедят за раз 
полкилограмма цитруса, то 
все может закончиться ана-
филактическим шоком.

В Сибири цитрусы с каж-
дым годом только набирают 
свою популярность. Так, за 
10 месяцев 2021 года Сибир-
ское таможенное управление 
зафиксировало рост поставок 
мандаринов в два раза. Ввезено 
9,3 тысячи тонн мандаринов 
стоимостью 5,6 млн долларов 
США. Больше половины из них 
абхазские, остальные – пред-
ставители других стран, таких 
как Турция, Марокко и Египет.

Никита ИВАНОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ФОТОФАКТ .

  НА ЗАМЕТКУ .

Ближе к звёздам

Мандарины и с чем их едят

Вот это  
«заработки»

Полицейские задержали жите-
ля Волчихинского района, угнав-
шего иномарку, а также укравшего 
деньги и сотовый телефон в Алтай-
ском районе, куда он отправился 
на заработки.

За помощью к полицейским об-
ратился житель села Быстрянка, со-
общил, что в один момент лишился 
автомобиля «Мицубиси Аутлендер», 
телефона и денег. Как удалось выяс-
нить, мужчина забыл в отеле в селе 
Алтайском на стойке администратора 
ключи, сотовый телефон и кошелек. 
А когда вернулся, увидел, что его рассе-
янностью кто-то уже воспользовался.

Как оказалось, сделал это молодой 
человек, подрабатывавший непода-
леку от отеля. Он влез в гостиницу 
через незапертое окно и забрал со 
стойки чужие вещи. Он догадался, 
что в его руках ключи от припарко-
ванной неподалеку иномарки, завел 
ее и поехал к себе домой в Волчи-
хинский район. Наверное, его одно-
сельчане удивились, что парень так 
быстро разбогател. Но заблуждались 
недолго, так как вслед за ним вскоре 
приехали сотрудники ГИБДД.

Грозит  
пожизненное…
57-летнему рецидивисту, убив-

шему участкового в поселке Гонь-
ба, грозит пожизненное лишение 
свободы.

Напомним, вечером 14 июля 
2021 года участковый приехал в 
Гоньбу, что в Ленинском районе 
Барнаула, на служебном автомо-
биле. Вручил повестку местному 
жителю. Требовалось, чтобы он 
явился к следователю по уголов-

ному делу о фальсификации до-
казательств.

Мужчина попросил полицейско-
го подвезти его до проезжей части. 
Участковый согласился. Он не знал, 
что пассажир прихватил с собой 
самодельное ружье. Расположился 
тот на заднем сиденье автомобиля 
и в какой-то момент выстрелил в 
голову водителя. Затем недалеко от 
поселка поджег тело убитого и его 
машину, а сам скрылся.

Как сообщила «АП» помощник ру-
ководителя регионального Следко-
ма РФ Людмила Рязанцева, во время 

следствия преступник полностью 
признал свою вину. Сказал, что хо-
тел отомстить всем полицейским че-
рез участкового, так как ненавидит 
правоохранителей. Санкция статьи 
317 УК РФ, которая вменяется мужчи-
не, предусматривает наказание вплоть 
до пожизненного лишения свободы.

Звонок  
с последствиями
В Рубцовске водитель такси за-

платил за несостоявшуюся поездку 
клиента 85 тысяч рублей.

С заявлением о хищении денег 
с банковского счета в полицию об-
ратился 33-летний местный житель. 
Мужчина рассказал, что накануне 
вечером, работая в такси через элек-
тронное приложение, получил заказ. 
Подъехал по названному адресу и 
стал ждать клиента. Тот не вышел, 
зато позвонил незнакомец и спросил, 
может ли он оплатить заказ пере-
водом на карту водителя. Таксист 
согласился и доверчиво сообщил 
данные своей банковской карты.

После этого на телефон рубцов-
чанина стали приходить СМС-сооб-
щения о смене пароля и списании 
денег. Всего улетучилось 85 тысяч 

рублей… Ошибкой мужчины стало 
то, что он сообщил мошенникам ин-
формацию о свой карте. Этим они 
и воспользовались.

Роковое дерево
Директор одной из управляю-

щих компаний в Барнауле пред-
станет перед законом за то, что 
оказывал населению небезопасные 
услуги.

Как сообщила «АП» помощник про-
курора края Мария Антошкина, около 
одного из жилых домов в Октябрьском 
районе на прохожую внезапно упало 
дерево. Женщина получила множе-
ство травм, в том числе тяжкие.

Было возбуждено уголовное дело. 
Следствие пришло к выводу, что 
случилось это по вине управляю-
щей компании, которая обязана 
была позаботиться о надлежащем 
содержании общего имущества 
многоквартирного дома. И уход за 
зелеными насаждениями на при-
дворовой территории тоже входил 
в круг ее обязанностей. Но это ди-
ректор компании как-то упустил 
из виду. О чем ему теперь придется 
объясняться в суде.

Подготовила  
Тамара ЛОГИНОВА

  ВНИМАНИЕ .

  ПОДРОБНОСТИ .

  КРАТКО .
Новый график  

пригородных поездов
С 12 декабря изменится расписание 18 из 82 пригород-

ных поездов, курсирующих в крае. Это связано с введением 
нового графика движения поездов на сети железных дорог 
России. Время указано местное.

Скорые пригородные поезда «Просторы Алтая» № 6131 
Барнаул – Рубцовск (отправление в 8 часов 36 минут, при-
бытие в 12 часов 55 минут), № 6132 Рубцовск – Барнаул 
(отправление в 15 часов 50 минут, прибытие в 20 часов 6 
минут) будут курсировать через день и в дополнительные 
назначенные дни.

По просьбам пассажиров организована стыковка электро-
поезда № 6773 Камень-на-Оби – Барнаул на станции Средне-
сибирская со скорым электропоездом № 7102 Барнаул – Чере-
паново (отправление со станции Среднесибирская в 8 часов 
59 минут) и дальнейшая пересадка на скорый электропоезд 
№ 7104 Черепаново – Новосибирск Главный (отправление со 
станции Черепаново в 10 часов 10 минут, прибытие на станцию 
Новосибирск Главный в 12 часов). В связи с этим ежедневный 
электропоезд № 6773 Камень-на-Оби – Барнаул будет отправ-
ляться в 6 часов 5 минут.

Также по просьбе пассажиров изменено отправление элек-
тропоезда №6229 Заринская – Барнаул. Он будет отправляться 
ежедневно в 9 часов 16 минут.

Кроме того, до 31 марта 2022 года отменяются остановки на 
садоводческих остановочных пунктах:

– 317, 316, 315, 296, 287 километры в графике пригородных по-
ездов № 6129/6130 Барнаул – Алейская – Барнаул и № 6115/6116 Бар-
наул – Ребриха – Барнаул;

– 44, 22, 20, 17, 10 и 7 километры в графике пригородного 
поезда № 6225 Артышта-2 – Барнаул;

– 10, 17, 20, 22, 44 километры в графике пригородного поезда 
№ 6234 Барнаул – Заринская;

– 17, 20, 22 и 44 километры в графике пригородного поезда 
№ 6222 Барнаул – Тягун;

– 44, 22, 20, 17, 7 километры в графике пригородного поезда 
№ 6233 Аламбай – Барнаул.

Сезонное изменение количества остановок на Заринском 
и Алейском направлениях привело к незначительным изме-
нениям курсирования пригородных поездов (до 13 минут).

График движения остальных поездов изменился в преде-
лах 1–3 минут, уточняют в службе корпоративных комму-
никаций Западно-Сибирской железной дороги – филиала 
ОАО «РЖД».

Более подробную информацию можно получить в при-
городных кассах или по телефону (3852) 29-21-68. Также 
расписание размещено на официальном сайте компании 
«Алтай-Пригород».

Соб. инф.

По лыжне и на льду

72 площадки для «зимних забав»
20 катков, 20 лыжных баз и 32 хоккейные коробки будут 

готовы принять барнаульцев. Сейчас залиты и работают 
11 катков – в спорткомплексе «Обь», около ТРЦ «Галактика» 
и «Огни», на ул. Ускова, 3, на мини-футбольном поле на ул. 
Энтузиастов, 12в, на площади Мира, в парке «Центральный», 
парке-отеле «Лесные дали», в развлекательном комплексе 
«Планета Q». Работают и катки «под крышей» – «Льдинка» 
(ул. Энтузиастов, 12в) и «Динамо» в ТРЦ «Галактика».

Для более активного зимнего отдыха – хоккея сейчас го-
товы 20 площадок. Еще 12 коробок зальют в скором времени.

Для поклонников лыж открыты 20 баз. 16 из них распо-
ложились в Центральном районе Барнаула, остальные –  
в Индустриальном.

При входе на спортобъекты QR-код будут спрашивать 
у тех, кто намерен посещать гардероб, крытые площадки 
и пункты проката. Для любителей зимних забав, которые 
приехали со своим спортивным инвентарем на площадку 
и не заходят в помещение, QR-код не понадобится.

Адреса и режимы работы смотрите на сайтах «АП» или 
barnaul.org.

Оксана ИСАКОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Смотрите под ноги,  
а не в телефон

Сегодня жителям региона приходится с большой осто-
рожностью передвигаться по залитым льдом городским 
улицам – риск упасть и получить травму очень высок.

В Краевую больницу скорой медицинской помощи пер-
вые травмированные гололедом граждане стали поступать 
с 8 ноября. За месяц обратились за помощью 490 человек, 
47 были госпитализированы.

В Алтайском крае пострадали от скользких дорог за этот 
период 2242 человека, 201 пациенту потребовалось стаци-
онарное лечение.

Сегодня в травмпунктах Барнаула вновь очереди из по-
страдавших. Только в городскую больницу № 1 каждый день 
обращаются в среднем 25 человек, поскользнувшихся на льду. 
Переломы, черепно-мозговые травмы, ушибы – самые распро-
страненные последствия падений. Однако чаще всего при 
падении на скользких дорогах люди ломают лодыжки и голени.

Очень часто люди падают во дворах домов или в междво-
ровых проездах.

Медики советуют очень осторожно передвигаться по 
льду, забыть про модные каблуки и смотреть под ноги, а не 
в телефон. По возможности пожилым людям лучше остаться 
дома и переждать «ледниковый период».

Татьяна ПЕРВОВА

Девочка  
с веслом

Девятилетняя Карина 
Соколова из Бийска высту-
пила на шоу «Лучше всех!» 
на Первом канале.

Девочка с двух лет зани-
мается каякингом. А любовь 
к этому виду спорта ей при-
вила мама Виктория, кото-
рая работает тренером по 
гребле. Она посадила доч-
ку в лодку и дала ей в руки 
весло, когда малышке было 
всего два года.

Карина рассказала, что 
выиграла уже много сорев-
нований. Не раз сплавлялась 
по Катуни, Песчанке, Чуе. 
Зрители увидели интерес-
ный ролик о тренировочных 
буднях бийчанки на реке и 
в бассейне.

Ведущий Максим Гал-
кин был особенно поражен 
приемом «эскимосский пе-
реворот», который девочка 
выполняла, ныряя с головой 
под воду.

Как говорят профессиона-
лы, весло – это продолжение 
руки гребца, и Карина про-
демонстрировала, как она 
может легко управляться 
с этим инвентарем в быту. 
Вместе с ведущим они со-
бирали веслами в корзину 
игрушки, складывали книги 
на столе.

В завершение программы 
юная бийчанка получила 
медаль «Лучше всех!», букет 
цветов и, конечно, призна-
ние зрителей.

Раритеты 
как новые

Очередная партия ра-
ритетов вернулась после 
реставрации в Алтайский 
государственный краевед-
ческий музей.

Посылки прибыли из 
Москвы от профессиональ-
ных реставраторов. Ком-
плекс восстановительных 
работ алтайским экспона-
там понадобился после по-
жара, который случился 
в 2018 году. Редкие свиде-
тельства разных эпох уда-
лось спасти, но некоторые 
из них пострадали.

Среди 14 обновленных 
предметов – флаги из кол-
лекции «вексиллология», 
военная форма, одежда, 
принадлежавшая фронто-
викам.

Сигнальные флажки для 
учебы времен Русско-япон-
ской войны были изготов-
лены из тонкой шелковой 
ткани, которая стала бук-
вально рассыпаться в ру-
ках. При реставрации ее 
укрепили и восстановили 
поблекшие цвета до ори-
гинальных.

Татьяна ПЕРВОВА
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